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26 июня 2024 года Председателю ЦК 
КПРФ, Руководителю фракции КПРФ в 
Государственной Думе Г. А. Зюганову 
Указом Президента РФ В. В. Путина при-
своено звание Героя Труда Российской 
Федерации.

Этого высокого звания Геннадий Ан-
дреевич удостоен за большие заслуги 
в развитии российской государственно-
сти, становлении гражданского обще-
ства и многолетнюю плодотворную тру-
довую деятельность.

«Я благодарю судьбу, своих родителей, род, свою Орловщину, свою землю, 
Россию, которую я больше всего люблю на свете, за то, что она все эти годы 
меня берегла, помогала и спасала».

Из выступления Геннадия Зюганова на пленарном заседании Госдумы 26 июня 2024 г.
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Поддержим наших 
защитников! 

Реквизиты для перевода:

Организация: ОРЛОВСКОЕ 
РЕГИОНАЛЬНОЕ ОТДЕЛЕ-
НИЕ ОБЩЕРОССИЙСКОГО 
ОБЩЕСТВЕННОГО 
БЛАГОТВОРИТЕЛЬНОГО 
ФОНДА «РОССИЙСКИЙ 
ДЕТСКИЙ ФОНД»

ИНН: 5751022350

КПП: 575301001

ОГРН/ОГРНИП: 
1025700007970

Счёт: 
40703810647000000407

БИК: 045402601

Наименование Банка: 
ОРЛОВСКОЕ ОТДЕЛЕНИЕ 
№ 8595 ПАО СБЕРБАНК

К/С: 30101810300000000601

Своих не бросаем!
С самого начала специаль-

ной военной операции Орлов-
ская область стала надежным ты-
лом для нашей армии. В работу 
по поддержке бойцов включены 
буквально все — органы власти, 
бизнес, общественные организа-
ции и обычные неравнодушные 
граждане, которые просто не мо-
гут оставаться в стороне.

Яркий пример — замечатель-
ная семья Яцук-Драпьевых из 
Краснозоренского района. Всего 
в их дружной семье 7 детей, стар-
ший сын сейчас проходит служ-
бу в армии на территории Белго-
родской области. 

Вся семья активно участву-
ет в сборе гуманитарных грузов 
для бойцов, своими руками из-
готавливая окопные свечи, ле-
чебные мази, солдатский душ, 
собирая посылки со сладостя-
ми для бойцов. Особенно ответ-
ственно к этой работе относят-
ся тринадцатилетняя Василиса, 
одиннадцатилетний Иван, пя-
тилетняя София и шестилетний 
Женя.

Как рассказала мама Жени, 
он даже потратил все свои сбе-
режения из копилки на покуп-

ку сладостей для фронтови-
ков... Бойцы передали ему от-
ветное обращение с благодар-
ностью, а недавно прислали с 
фронта настоящую подписан-
ную каску.

Очень рад, что в нашем реги-
оне растут такие добрые и сме-
лые дети, которые воспитыва-
ются как настоящие патриоты, 
любящие свою Родину, готовые 
всеми силами помочь своим за-
щитникам. Несомненно, такие 
добрые поступки приближают 
нашу общую Победу.

ТГ Губернатор КЛЫЧКОВ

коммунистами Ливенского района со-
вместно с волонтерскими группами 
пгт. Хомутово «Поддержим наших» и 
г. Ливны «Помощь солдатам».

Груз сопровождала первый секре-
тарь Ливенского РК КПРФ Мальцева 
Юлия Владимировна.

Посылка была доставлена штур-
мовикам. Заявку отработали в пол-
ном объёме, передали рации, акб, 
портативные печи, газ для печей, ме-
дикаменты для формирования инди-
видуальных аптечек, нательное бе-
лье, экипировку, влажные полотен-
ца, окопные свечи, маскировочные 
сети.

Передали много вкусняшек от ор-
ловцев.

Сборы ведутся постоянно. В насто-
ящий момент уже формируется но-
вая помощь ребятам-артиллеристам.

СВОих не бросаем! Ждём всех во-
инов домой живыми.

Дорогие друзья!
Хочу поблагодарить ВСЕХ ВАС, добрые неравнодушные сердца! 

Мы в очередной раз собрали посылки нашим защитникам — участ-
никам СВО.

Груз передан нашим орловским ребятам, не побоявшимся встать 
с оружием в руках в борьбе за правду, справедливость, наш покой и 
будущее наших детей!

Сейчас наш гражданский долг — кто чем и как может, оказать 
поддержку нашим защитникам. Как никогда, сегодня нужно объеди-
ниться — когда мы едины, мы непобедимы! Наше дело правое! По-
беда будет за нами! Храни Господь наших доблестных героев! И да 
не оскудеет рука дающего...

Марина ФРАНКО,
депутат Орловского городского Совета.

ОЧЕРЕДНОЙ ГУМАНИТАРНЫЙ ГРУЗ ОТПРАВЛЕН В ЗОНУ СВО
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…Своим служением Родине 
он совершил исторический под-
виг. Когда компартия Советско-
го Союза, ведомая Горбачёвым 
в пропасть, раскалывалась, рас-
сыпалась, расплывалась, когда 
из неё убегали люди, жгли парт-
билеты, присягали новому цен-
тру власти, Зюганов оставал-
ся твёрдым коммунистом, сра-
жался внутри партии с комму-
нистическими расстригами, сбе-
регая не только свою честь, но 
и честь компартии, чтобы никто 
не смел назвать её партией от-
ступников.

Когда случился распад Со-
ветского Союза и разгром КПСС, 
Зюганов перенёс партию че-
рез страшный разлом девяно-
сто первого года. Так выводят из 
окружения разгромленные пол-
ки, сберегая полковое знамя и не 
сдавшийся личный состав.

Зюганов в девяностые годы 
спасал компартию, заключая 
сложные компромиссы с беспо-
щадной ельцинской властью. Со-
бирал разрозненный контингент, 
уклонялся от множества ударов 
и провокаций, нашёл для пар-
тии средства существования, по-
мещения для райкомов и обко-

мов, завоевал место в Государ-
ственной думе.

Зюганов сберёг компартию 
не просто как экзотический ру-
димент. Он сберёг партию как 
вместилище драгоценного крас-
ного ядра, и это ядро сохрани-
ло себя в ожидании лучших вре-
мён. Так сберегается и хранит-
ся малая горсть элитного зер-
на, чтобы потом, упав в плодо-
родную пашню, приносить уро-
жаи. Зюганов сохранял священ-
ный алый огонь — огонь «пяти-
леток», Победы, человеческого 
братства, дружбы народов ве-
ликого небывалого государства, 
в котором люди впервые в че-
ловеческой истории решили по-
строить рай на земле. Эта дерз-
новенная попытка завершилась 
крахом в 1991 году. Но она нику-
да не ушла. Компартия Зюгано-
ва сохранила в своих недрах ве-
ликий красный проект, который 
в новых условиях возродится в 
виде левого проекта России.

Зюганов выдерживал чудо-
вищное давление, клевету, под-
рывные операции, спасал ком-
партию от прямых ударов ельци-
низма. Он боролся с внутренни-
ми раздорами, когда нетерпели-

вые честолюбцы разрушали пар-
тию изнутри. Глубинный такт, тер-
пение, поддержка партийцев по-
могали Зюганову ликвидировать 
и преодолевать эти внутренние 
заговоры. Ельцинское государ-
ство создавало множество лож-
ных патриотических организа-
ций с крикливыми беспардонны-
ми лидерами, которые стреми-
лись заманить в свои сети изну-
рённых и усталых людей. Зюга-
нов отбивал эти коварные атаки. 
И сегодня он — лидер проверен-
ной целостной организации, жи-
вущей ценностями справедливо-
сти и вселенского братства.

Дорогой Геннадий Андрее-
вич, помнишь, как ты пришёл 
ко мне в редакцию, и мы сиде-
ли, составляя с тобой текст зна-
менитого «Слова к народу», ко-
торое вместе с нами подписали 
видные советские патриоты, об-
виняя Горбачёва в предатель-
стве и предупреждая о грозя-
щем крахе?

Помнишь, когда случилась 
беда, когда пал Советский Союз, 
и компартия была под запре-
том, у неё не было ни своей га-
зеты, ни помещений, ни опытно-
го актива, мы собирались с тобой 

на заседаниях «теневого прави-
тельства», не давая угаснуть со-
ветской аналитике, подвергая 
критике убийственные решения 
Гайдара, предлагая измученно-
му народу свои рекомендации и 
рецепты?

Помнишь, как мы шли рядом 
на великих шествиях по весенней 
Москве в дни победных праздни-
ков? Громадная весенняя толпа 
от Октябрьской площади двига-
лась к Каменному мосту и даль-
ше, мимо Манежа, к «Театраль-
ной». Люди несли букеты весен-
них цветов, портреты Ленина, 
Сталина, иконы Богородицы, хо-
ругви с ликом Спасителя, звуча-
ли ростовские звоны, «Варшавян-
ка», «Священная вой на».

Помнишь, как на заседаниях 
«Фронта национального спасе-
ния» мы собирали воедино ком-
мунистов и беспартийных, веру-
ющих и атеистов, русских и все 
населявшие Советский Союз на-
роды? «Фронт национального 
спасения» шаг за шагом завоё-
вывал большинство в Верхов-
ном Совете, который бросил вы-
зов Ельцину, а в дни ельцинско-
го переворота возглавил народ-
ное восстание.

Помнишь, когда в Москве 
уже был комендантский час, по-
всюду шныряли омоновцы в ма-
сках, арестовывая патриотов, мы 
на твоих стареньких «Жигулях» 
уходили от «наружки», колесили 
по Москве, озабоченные одним: 
не дать патриотам впасть в уны-
ние, не дать согнуться под тяже-
стью поражения.

Помнишь, как мы создавали 
Народно-патриотический союз, 
столь необходимый в те годы, 
как и в нынешние дни, когда по-
прежнему Родина в беде, и необ-
ходимы совместные усилия всех 
патриотов?

Компартия — это убежище 
для русских, которые сегодня не-
сут огромное бремя, подвергают-
ся чудовищному давлению. Бла-
годаря твоим усилиям и твоему 
разумению партия присутствует 
во Всемирном русском соборе, 
где величавые владыки сосед-
ствуют с коммунистами. 

Ты — герой длинной воли, ни-
когда не падал духом, служил и 
служишь примером стоицизма, 
честности, благородства. Какая 
радость, что сегодня вместе со все-
ми твоими друзьями, сторонника-
ми я могу пожать твою руку и ска-
зать: «Да здравствует Россия! Да 
здравствует Советский Союз! Да 
здравствует Сталин! Да здравству-
ет неизбежная русская Победа!»

Александр ПРОХАНОВ,
«Завтра»,26 июня 2019 года.

Россия стала мишенью оче-
редных вражеских вылазок. Стра-
на потрясена кровавыми терак-
тами в Дагестане и Севастополе. 
Безвинно погибли многие граж-
дане. Происшедшие события вы-
звали чувства скорби и негодова-
ния у миллионов людей. Подлые 
удары исподтишка совершены в 
воскресный день 23 июня, когда 
люди отдыхали семьями, а пра-
вославные христиане отмечали 
праздник Троицы. Нашей стране 
вновь напомнили, что мы живём 
в условиях суровых вызовов.

Сначала удары американских 
ракет ATACMS были нанесены по 
городу-герою Севастополю. Кас-
сетные боеприпасы взорвались 
над территорией пляжа, убивая 
и калеча мирных жителей. Затем 
произошли кровавые теракты в 
Дагестане. Нападениям подвер-
глись церковь, синагога, предста-
вители правоохранительных ор-
ганов. Совершены преступления, 
в результате которых есть погиб-
шие и пострадавшие.

Мы скорбим вместе с жителя-
ми Крыма и Дагестана. От име-
ни всех российских коммунистов 
приносим соболезнования род-
ным и близким жертв террори-
стических атак. Желаем скорей-
шего выздоровления тем, кто на-
ходится на лечении. Выражаем 
своё возмущение жестокостью 
убийц и требуем справедливого 
наказания для всех причастных 
к совершённым преступлениям.

Несмотря на внешние раз-
личия, обе атаки преследова-
ли общую цель и, весьма веро-

ятно, координировались из од-
ного центра. За ними стоят те же 
циничные кукловоды, что разра-
батывали сценарии нападений 
на Белгород и вербовали участ-
ников жуткого теракта в «Крокус 
Сити Холле». Организаторы этих 
действий хотят наказать нашу 
страну за борьбу с неонацизмом 
на Украине, самостоятельную 
политику на международной 
арене и противодействие неоко-
лониализму. Они стремятся сло-
мить нас, запугать, лишить воли 
к сопротивлению. Для этого уда-
ры наносятся в самые чувстви-
тельные области: по жизни мир-
ных граждан и межнациональ-
ному согласию.

Последствия происшедшего 
могут оказаться гораздо серьёз-
нее, если не сделать верных вы-
водов и не предпринять нужных 
мер. Характер действий совер-
шивших страшные преступления 
свидетельствует: за их спинами 
скрывается мощная, хорошо ор-
ганизованная сила. И нет основа-
ний полагать, что она остановит-
ся по доброй воле.

Являясь порождением капита-
лизма, терроризм привык кутать-
ся в националистические и рели-
гиозные одежды. В действитель-
ности он отрицает нормы морали, 
выработанные за многовековую 
историю человечества. Подпитав-
шись пылью руин Ирака и Афга-
нистана, Ливии и Сирии, терро-
ризм приобрёл разрушительную 
силу международного масштаба. 
Империализм вовсю использует 
его в своих интересах.

Желая сохранить свои богат-
ство и власть, мировой капитал 
разжигает кровавые конфликты, 
стравливает народы, не брезгу-
ет самыми подлыми методами. 
Украина и Россия — один из ла-
комых кусков для этих озверев-
ших кругов. Ярким примером 
терроризма в интересах США и 
НАТО стал государственный пе-
реворот на Украине в 2014 году. 
Запад оказал полную поддерж-
ку боевикам на майдане, позор-
но замалчивал трагедию «одес-
ской Хатыни», цинично игнори-
ровал обстрелы бандеровскими 
войсками жителей Донецкой и 
Луганской народных республик.

В настоящее время становит-
ся всё более очевидным сполза-
ние режима Зеленского к такти-
ке террора. Не имея возможно-
сти победить на поле боя, засев-
шая в Киеве хунта все чаще при-
бегает к диверсиям. ВСУ пытают-
ся атаковать приграничные насе-
лённые пункты России.

Несмотря на внешние разли-
чия, многие проявления терро-
ризма — явления одного поряд-
ка. У них один спонсор — миро-
вой империализм. России и все-
му русскому миру он объявил 
беспощадную войну. Чтобы по-
бедить, мы должны вспомнить 
советский опыт.

С бандитизмом и терро-
ризмом всех мастей советская 
власть столкнулась с первых лет. 
Активную поддержку террори-
стам оказывали правящие кру-
ги Европы, США и Японии. Запад 
щедро спонсировал белогвар-

дейцев, покровительствовал 
басмачеству, «лесным братьям», 
бандеровцам и прочей сволочи. 
Жертвами этих нелюдей зача-
стую становились простые совет-
ские граждане.

Успех СССР в борьбе с терро-
ристами обеспечило умелое со-
четание комплекса мер. Здесь и 
решительность в борьбе с вра-
гом, и внесение разлада в его 
ряды, и грамотная националь-
ная политика. Государственные 
органы и спецслужбы задава-
ли высочайшие стандарты про-
фессионализма. Главное же со-
стояло в том, что социалистиче-
ское государство устранило пи-
тавшие терроризм корни. Оно 
победило нищету и социальный 
раскол, создало равные возмож-
ности для своих граждан. На этой 
основе СССР и создал эффектив-
ную систему безопасности. Каж-
дый советский человек чувство-
вал свою защищённость и уве-
ренность в завтрашнем дне.

Современное российское об-
щество расколото пропастью 
имущественного неравенства. 
Бедность и неустроенность ста-
ли повседневной реальностью 
большинства граждан. В одном 
только Дагестане каждый вто-
рой молодой человек — безра-
ботный. Это серьёзно облегчает 
задачи экстремистов националь-
ного и религиозного толка среди 
людей, униженных чиновниками 
и задавленных капиталом.

Искоренить терроризм — зна-
чит уничтожить его источники: 
социальный раскол и имуще-

ственное неравенство, беззако-
ние и несправедливость, нище-
ту и бесправие миллионов жите-
лей. Мы убеждены: невозможно 
рассчитывать на успех, ведя борь-
бу со следствиями, а не с причи-
ной. Чтобы победить терроризм, 
нужно преодолеть капитализм, 
сплотить общество на идеалах 
справедливости, а значит, социа-
лизма. Советский опыт дает нам 
великий пример того, как мож-
но сплотить общество, выковать 
крепкую броню национальной 
безопасности и посрамить само-
го циничного и жестокого врага.

КПРФ выступает за то, что-
бы дать самый решительный от-
пор всем, кто посягает на жизнь 
и здоровье наших граждан, стре-
мится навязать миру свои пре-
ступные порядки. Путь к подлин-
ной безопасности лежит через 
оздоровление экономики и соци-
альной жизни, через сплочение 
народа на идеалах добра, спра-
ведливости, социализма!

Г. А. ЗЮГАНОВ,
Председатель ЦК КПРФ.

... В Севастополе простились 
с двухлетней малышкой Ли-
зой Кирнос, убитой амери-
канской ракетой ATACMS с 
кассетной боевой частью на 
пляже в воскресенье.

Дать отпор терроризму,
опираясь на советский опыт
Заявление Президиума ЦК КПРФ

Зюганов — герой длинной воли
Сегодня он — лидер проверенной целостной организации, 
живущей ценностями справедливости и вселенского братства
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— Геннадий Андреевич в 
своих выступлениях Вы очень 
часто используете образы. Если 
же оценивать Вашу насыщен-
ную жизнь, то Вы можете напи-
сать «Зюганов» и поставить точ-
ку. И сразу станет понятно, о ком 
идёт речь. Как это у Вас получи-
лось? 

— Я бы сегодня поставил мно-
готочие… Александр Проханов, 
один из самых талантливых на-
ших патриотов, выпустил в «Зав-
тра» статью «Зюганов — герой 
длинной воли». Вот с этим я со-
гласен. Мне пришлось на про-
тяжении многих лет проявлять 
волю, защищая всё лучшее, что 
было создано на нашей родной 
земле… Поэтому я ставлю мно-
готочие.

Для меня важно было прин-
ципиально честно оценить нашу 
историю, когда всё пытались пе-
реписать, перечеркнуть, опле-
вать. В парламентских схватках 
нам вместе с Мельниковым и Ка-
шиным, Харитоновым и Савиц-
кой, Афониным и Новиковым, 
Коломейцевым и Калашнико-
вым, Тайсаевым и Соболевым, 
Останиной, Смолиным удалось 
отстоять всё лучшее, что было 
в советской эпохе, и дважды, по 
сути дела, спасти страну от граж-
данской войны, от полного разо-
ра и позора.

Теперь видим: повернули 
страну и на Восток, и на Юг: Ки-
тай, Индия, арабские страны, Аф-
рика, Латинская Америка — всё 
это вместе взятое дало тот про-
стор, который сегодня вселяет 
надежду. Но мы обязаны осоз-
нать — англосаксы-глобалисты 
развернули войну на уничтоже-
ние Русского мира. Это требует 
полной мобилизации общества. 
Сплотить все народно-патрио-
тические силы в борьбе с фа-
шизмом и неонацизмом, на мой 
взгляд, это исключительно важ-
но сейчас для каждого.

Социализация жизни стучится 
ныне во все двери. Это то, чему я 
служил всю жизнь. Обществен-
ные идеалы добра и справедли-
вости... Социализм был верши-
ной нашей тысячелетней госу-
дарственности. Поэтому давайте 
поставим многоточие и вместе 
всё сделаем для того, чтобы одо-
леть неофашистов.

— Множество раз Вы испы-
тывали разного рода давление, 
это и суды, и запреты, и откро-
венная клевета. Но Вы за все эти 
годы не сошли с дистанции, не 
отказались от клятв юности. А 
сегодня Вашу правоту призна-
ют даже иные вчерашние вра-
ги. Геннадий Андреевич, отку-
да, из какого источника Вы чер-
паете силы? 

— Очень интересный вопрос. 
И сложный, наверное, для любо-
го человека. Я считаю, что чело-
век формируется в труде и прео-
долениях. Отец пришёл с фрон-
та на одной ноге. Он сражался с 
первых дней войны: Бессарабия, 
70 с лишним дней за Одессу, по-
том Крым, Севастополь. Его вы-
тащили на плащ-палатке два 
приятеля из его расчёта: Пивова-
ров, рабочий Россельмаша, и За-
горулько, учитель из-под Канева, 
спасли его. 

Вот когда я отца спросил, по-
чему мы так отчаянно сражались 
с первого дня, он сказал: «Если бы 
не сражались, фашисты приш-
ли бы к Волге гораздо раньше, 

и удержать Сталинград вряд ли 
бы удалось». Старший брат отца 
освобождал Белоруссию, там по-
хоронен. Я спрашиваю «А там?» 
Он говорит: «Если бы не двинули 
границу от Ленинграда и Минска 
на 250—300 км, фашисты приш-
ли бы гораздо быстрее к Москве, 
Ленинград не удержался бы и мы 
бы потеряли страну».

Я формировался как человек 
на истоках Победы. Мы из тыся-
чи лет 700 с лишним защищали 
своё право жить на этих просто-

рах, говорить на родном языке и 
собирать под свои знамена дру-
зей. Мы можем смело смотреть в 
глаза любому народу. Мы не по-
рушили ни одной веры, ни одной 
культуры, ни одного языка, мы и 
в Европе никому не угрожали. В 
этом отношении я абсолютно не-
колебимый патриот. Я чувствую 
свою правоту.

Я клялся Красному Знамени. 
Когда пытались сорвать звёзды, 
серп и молот, сказал: «Вы просто 
безумцы, это Знамя нашей Побе-
ды, оно должно в сердце, в со-
знании должно быть, в настро-
ении у каждого человека». Ког-
да оно снова появилась на Крас-
ной площади, я сказал: «Не зря 
сражались». Это осмысленно, вы-
страдано. 

Но пришлось испытать и не-
мало разочарований. Я никогда 
не думал, что руководство пар-
тии может предать страну и ве-
ликую идею. Я не предполагал, 
что меня будут допрашивать и 
судить за то, что я обратился со 
словом к народу — чтобы сохра-
нить страну и быть верным сво-
им идеалам и своей присяге. На 
10 лет тюрьмы мне сфабрикова-
ли дело. 

Но меня защитили… Пришёл 
Бондарев и сказал: «Мы пригла-
шаем на Союз писателей, мы 
всё сделаем, чтобы Вас не поса-
дили», и меня наградили Шоло-
ховской наградой. Кобзон ска-
зал: «Я с любой сцены выступлю 
в твою защиту». Возвысили свой 
голос Говорухин, Губенко, Миха-
ил Ножкин... Я благодарен им. 
Понимаете, эти истоки душевно-
сти, верности… Я одну из книг так 

и назвал «Верность». Верность 
— это то, что отличает душу рус-
ского человека и нашего много-
национального народа. Так что у 
меня очень хорошая внутренняя 
опора.

— КПРФ сегодня — это очень 
влиятельная сила, у неё есть и 
выверенная программа, и раз-
ветвленная структура, и огром-
нейший опыт. С этим сегодня 
считаются все без исключения. 
Тогда, в начале девяностых, в 

дни возрождения партии, Вы 
были уверены в этом результате 
или действовали просто потому 
что по-другому не могли? Поче-
му у КПРФ получилось, а у дру-
гих нет?

— Это была крайне сложная 
задача — осознать гражданам 
страны, что в политическом ру-
ководстве оказались откровен-
ные предатели... Когда я собрал 
на кухне своих друзей и сказал: 
«Мы обязаны продолжить раз-
витие коммунистического дви-
жения», прозвучали сомнения. 
Я сказал: «Без этой идеи наша 
страна жить и существовать не 
может».

 Сейчас бегают и орут: давай-
те национальную идею! Идеи не 
придумывают. Они рождаются в 
борьбе масс. Мы выстрадали ее в 
походах, боях, поражениях и ве-
ликих победах. Сильное государ-
ство, высокая духовность, кол-
лективизм и чувство справедли-
вости — четыре главные опоры. 
И на этих опорах мы возрожда-
ли Компартию Российской Феде-
рации. 

Если бы мы партию воссоз-
дали на год раньше, мы бы убе-
регли страну. Но за предателя-
ми стояли американцы, со свои-
ми спецслужбами. Первая глава 
Гарвардского проекта по унич-
тожению нашей страны назы-
валась «Перестройка», вторая 
— «Демократизация», третья — 
«Ликвидация». Сейчас они взя-
лись за третью: 20 с лишним ты-
сяч санкций, агрессивная, ди-
кая война, попытка придушить 
нас со всех сторон, подорвать 
изнутри.

Компартия России оказалась 
очень волевой и сильной. Запре-
щали, допрашивали, угрожали, 
сажали — мы справились. 

— Вы политик с мировым 
именем, но свою деятельность 
всегда сочетали с научной и с ис-
следовательской работой. В свет 
вышли десятки книг, множество 
публикаций, но всё это требует 
времени. Не отвлекает ли это от 
политической борьбы?

— Я считаю, одна из очень 

серьёзных причин поражения 
КПСС — отсутствие любознатель-
ности у высшего руководства. 
Оно не изучило и глубоко не ос-
мыслило великую Ленинско-Ста-
линскую модернизацию. Горба-
чёв и вся эта клика не понимали 
до конца ценность и важность 
нашей Великой Победы, то бо-
гатство, которое досталось за ты-
сячу лет трудов, мучений, прео-
долений. 

А без глубокого осмысления 
трудно принимать верные ре-
шения. Проблема должна ис-
следоваться во всех измерениях. 
Но мало трёх измерений, нужно 
ещё четвёртое, нужна интуиция. 
Без глубокой науки, научной экс-
пертизы, без понимания слож-
ностей, истоков любой пробле-
мы вы не примете грамотное ре-
шение.

Капиталисты создали Рим-
ский клуб, они осмысливали 
проблемы. Но капитал ничего не 
предложил, кроме того, как умо-
рить человечество, выделив из 
него 1 миллиард. А чтобы свои 
карманы и задницу уберечь, да-
вайте нацистов, фашистов при-
ведем к власти и снова развяжем 
очередную войну! 

Я с трибуны заявил: хотите, 
мол, побеждать неонацистов? 
Тогда изучайте, почему Ленин, 
придя в развалившуюся страну, 
собрал её, создал армию и рас-
колотил 14 государств. Почему 
Сталин победил фашистов, ко-
торые раздавили всю континен-
тальную Европу. 

И ещё. Мне как-то мой учи-
тель А. Иванов, говорит: «Генна-
дий Андреевич, собирайте во-

круг себя сильных людей. По 
каждому главному направлению 
у вас должны быть специалисты, 
которые глубже вас и лучше по-
нимают эту проблему, такими 
людьми руководить сложно, но 
только такие люди дадут эффек-
тивный результат».

— В Вашей жизни были ошиб-
ки, постигали ли Вас неудачи и 
что Вы, как человек с большим 
опытом, больше всего цените и 
что не приемлете никак в чело-
веческих отношениях?

— Без ошибок не бывает де-
ятельности, не делает ошибок 
тот, кто бездельничает. Но я за 
собой очень крупных и больших 
ошибок не вижу. Хотя были мо-
менты, когда можно было при-
нять решения более эффектив-
ные.

У нас был момент, когда на 
волоске была, в том числе, и це-
лостность нашей партии, к нам 
залезли кроты, которых Админи-
страция президента к нам под-
садила. И на одном из съездов 
пытались взять просто на абор-
даж нашу организацию. Мы убе-
регли партию. Но ситуация была 
абсолютно кризисной. Удалось 
спасти за счёт воли, за счёт ха-
рактера, за счёт энергии, за счёт 
понимания. Но предвидеть воз-
можность такую первый руко-
водитель обязан гораздо рань-
ше…

Что я больше всего ценю в 
людях? Ценю, прежде всего, 
верность, надёжность и волю. За 
верность и любовь к Отечеству 
всегда были самые высокие на-
грады, и, мне кажется, сегодня 
это качество востребовано. 

А презираю я предательство 
и ложь. 

На войне первой гиб-
нет правда, но без прав-
ды вы никогда не победи-
те. А чтобы выговаривать 
правду в кризисные мо-
менты, нужно большое 
мужество и обязательно 
— воля.

— На протяжении 30 лет 
именно Вы организовывали вы-
работку позиции партии, и она 
отражена в предложениях и в 
прогнозах, в оценках и предо-
стережениях, и чем больше про-
ходит времени, тем больше вид-
на их правота. Каков Ваш про-
гноз развития ситуации в мире, 
перспективы нашей страны, и 
в чём, на Ваш взгляд, главные 
угрозы и возможности сегодня 
России?

— Я хочу, чтобы новое 
поколение понимало, что 
у России есть не просто 
будущее, есть очень хоро-
шее будущее. Но без иде-
алов социализма, спра-
ведливости, коллективиз-
ма и дружбы мы не мо-
жем жить и развиваться. 

Мы попробовали в 90-е и по-
няли, что это трагедия. Власть, 
осмыслив всё происходящее, 
поймёт, что левый поворот — 
это неизбежное явление. На мой 
взгляд, почти всё созрело для это-
го, надо лишь проявить и волю, 
и мудрость...

Без правды победить невозможно
Из интервью Г. А. Зюганова «Красной линии»
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Мы сидим в аскетичном 
кабинете Зюганова в 
скромном здании ЦК КПРФ 
на Цветном бульваре и 
пьем чай с фирменным 
медом изготовления 
Геннадия Андреевича. 
Сидим — и разговариваем 
без обиняков. 

— Геннадий Андреевич, вы 
считаете себя счастливым чело-
веком?

— Мне очень нравится вы-
сказывание Юрия Алексеевича 
Гагарина: «Человек может быть 
счастливым только вместе со сво-
ей страной». Моя любимая стра-
на находится сейчас в крайне 
трудном положении. И я сейчас 
не могу чувствовать себя полно-
стью счастливым. Ощущаю боль-
шую тревогу и личную ответ-
ственность за происходящее.

— А сильно переживаете из-
за того, что вам так и не удалось 
стать президентом?

— Я всегда понимал, что 
наша команда и мои идеи гораз-
до сильнее и перспективнее, чем 
авантюры Ельцина. Но хорошо 
знал, с кем имею дело, и осоз-
навал, что они пойдут на любое 
преступление, лишь бы удержать 
власть. У меня в этом отношении 
не было никаких иллюзий. 

И еще прекрасно понимал, 
что за меня голосовал весь юг — 
от Тихого Дона до Тихого океа-
на. А за Ельцина голосовали го-
рода-миллионники, промышлен-
но-производственные центры, сы-
рьевые районы — регионы, кото-
рые надеялись продавать сырье и 
за счет этого жить успешно. Мож-
но было столкнуть друг с другом 
Север и Юг и потерять страну — 
тем более, что юридически дока-
зать факт фальсификации побе-
ды Ельцина было невозможно. 

Для меня было главным, что-
бы уцелела страна, сохранилась 
Россия. А в тех условиях стать 
президентом мирным путем — 
не было у меня такого шанса. Лю-
бая попытка восстановить спра-
ведливость привела бы к граж-
данской войне. Мы уже потеря-
ли СССР. Нам нельзя было поте-
рять еще и Россию. Я прекрасно 
понимал: если мы столкнемся, то 
можем уничтожить последнее.

— А в какой именно момент к 
вам пришло это осознание?

— Довольно рано. Я пришел 
в ЦК в рамках андроповского 
призыва. Оказавшись в ЦК, я по-
нимал, что многое надо делать и 
многое менять. И Андропов на-
чал эти перемены — прежде все-
го, продвигая научно-техниче-
ский прогресс и повышая дис-
циплину. Юрий Владимирович 
многое сделал, чтобы подтянуть 
во власть молодые кадры. Я при-
шел в ЦК, когда мне еще не было 
сорока лет. Сначала мне дали ку-
рировать Москву и область. По-
том Кавказ. Затем Белоруссию и 
Прибалтику. Я в партии прошел 
все ступеньки: инструктор, за-
ведующий сектором, руководи-
тель группы ответоргов, завотде-
лом и так далее. И когда я гото-
вил вопросы на политбюро и ту-
шил криминальные и межнацио-
нальные пожары, тогда ко мне и 
пришло осознание: мы подошли 

к крайне опасному рубежу.
— То есть, у вас изначально 

не было никакой очарованности 
Горбачевым, которая в 1985 году 
наблюдалась почти у всех?

— Не было. И могу это до-
казать. Я много лет веду записи 
всех встреч в специальных блок-
нотах. Опираясь на них, могу точ-
но сказать, что было в этот день и 
в этот час двадцать или тридцать 
лет тому назад. 

Некоторые над этой моей 
привычкой подшучивают. Мол, 
Зюганов все конспектирует. Но 
это мне очень сильно помогает. 
Я сразу улавливаю главные мыс-
ли. И вот вам эпизод из 1979 года. 
Сижу на курсах. Выступает Горба-
чев, который тогда только что 
пришел на должность секрета-
ря ЦК по сельскому хозяйству. Я 
конспектирую его выступление и 
вдруг ловлю себя на мысли: его 
третий и четвертый тезисы про-
тиворечат первому и второму. 
Речь большая и путаная, а сухо-
го остатка нет.

Еще более печальный эпизод 
был у меня позже, когда Горба-
чева избрали генсеком. Я в ЦК 
курировал Кавказ. Меня отпра-
вили проверять Ставрополье, в 
котором он до своего переезда 
в Москву был первым секрета-
рем крайкома. И как-то вечером, 
когда мы уже завершили рабо-
ту, сели ужинать и, как обычно, 
по рюмочке налили, я обратил-
ся к местным: вот ваш бывший 
так энергично и складно говорит! 
Надежды появились! 

Сказал — и вижу: молчат му-
жики. А потом говорят: ничего 
делать он всерьез не умеет, будет 
размахивать руками, затевать 
реорганизации и сталкивать всех 
лбами. Из этой поездки я вернул-
ся в очень тяжелом настроении.

— А очарованность Ельци-
ным у вас была? В том же 1985 
году это тоже было всеобщим яв-
лением.

— Не могло быть у меня ни-
какой очарованности. Я у него 
в Свердловске проводил семи-
нары и прекрасно его знал. Мой 
коллега и товарищ Володя Жи-
тенев был у него секретарем об-
кома по идеологии. И потом, ког-
да мы вместе работали в группе 
ответоргов, он мне сказал: «Ген-
надий Андреевич, Ельцин ни од-
ной ленинской работы не читал. 
Малообразованный человек!» 
Но у него были и свои сильные 
стороны — мог выколотить лю-
бой результат. 

— Вы помните ваши чувства, 
когда Путин впервые стал прези-
дентом?

— Очень хорошо помню. Я, 
конечно, с ним раньше позна-
комился. Но после тех первых 
для него президентских выборов 
он приехал в наш штаб. Сиде-
ли, долго беседовали. Потом он 
предложил посидеть еще и за го-
родом на даче, обсудить все про-
блемы. Владимир Владимирович 
тогда в большой политике был 
новым человеком. И я прекрас-
но понимал, что ему была нужна 
хорошая консультация. Он тогда 
задал сотню вопросов. Может, 
даже больше. Это было вполне 
закономерно. Ведь я работал под 
руководством Брежнева, Косыги-
на и Андропова, знал, как они 
вели дела. У меня уже был боль-
шой опыт международных поез-
док и встреч. Я хорошо знал ком-

мунистическое и рабочее движе-
ние, всю Европу, арабский, аф-
риканский, латиноамериканский 
мир. Ему было интересно. 

И если вы откроете его пер-
вое президентское послание, 
то увидите, что там содержатся 
многие идеи, которые мы разде-
ляем. И в своей стратегии Путин 
сделал немало шагов в правиль-
ном направлении.

После исторического высту-
пления в Мюнхене в 2007 году 
он понял, что Запад его приго-
ворил. Путин дал понять всем: у 
нас есть свои интересы, своя зона 
безопасности, и это надо ува-
жать! В результате для амери-
канцев стал врагом номер один. 

Позднее Путин выступил с 
важными национальными про-
ектами. Но выскочить из финан-
сово-экономической колеи, про-
топтанной «лихими» 90-ми, мы 
так до сих пор и не смогли. Это 
сложная задача, я понимаю. И 
он пытается ее решить. Помни-
те, как два года назад на Валдае 
Путин заявил, что капитализм 
зашел в тупик? Абсолютно пра-
вильно! И я считаю, что теперь 
надо брать лево руля!

— Если вы согласны с прези-
дентом по большинству вопро-
сов, то можно ли считать КПРФ 
по-настоящему оппозиционной 
партией?

— По вопросам внешней по-
литики такое согласие действи-
тельно есть. А вот по многим 
вопросам внутренней полити-
ки его нет. Я убежден, что нам 
нужно срочно менять курс в сфе-
ре экономики и финансово-бюд-
жетной политики. Для этого мы 
подготовили бюджет развития. 
Он на десять триллионов боль-
ше, чем правительственный ва-
риант. Или вот сейчас правитель-
ство предложило поменять на-
логовую политику. 

Но те, у кого миллиарды, 
опять остались при своем. А на-
логовая нагрузка на малый и 
средний бизнес возрастет. Это 
два шага вперед, три шага вбок 
и полтора — назад. Мы не про-
сто не голосовали за финансово-
экономический блок правитель-
ства. Я открыто сказал и Путину, и 
Мишустину: если они продолжат 
эту линию, мы никогда не выле-
зем из кризиса.

— Вы беспокоитесь о нуж-
дах малого и среднего бизнеса? 
Следует ли из этого, что вы ста-
ли сторонником рыночной эко-
номики?

— Рынок был всегда. Но он не 
является какой-то панацеей. Нам 
в России в 90-е годы насильно на-
вязали первобытный капитализм 
и назвали его рыночной экономи-
кой. Но это была не рыночная эко-
номика, а бандитский базар, где 
торгуют «по понятиям» — ничего 

общего с нормальной экономи-
кой. Я абсолютный реалист в по-
литике. В области безопасности, 
в стратегически важнейших от-
раслях государство должно оста-
ваться у нас главным хозяином. 

В России одиннадцать часо-
вых поясов, две трети территории 
— зона вечной мерзлоты. Если 
вы собираетесь вводить в Сиби-
ри рыночную экономику, то смо-
жете это сделать на территории, 
которая находится рядом с Транс-
сибом. А дальше будете вынуж-
дены вводить коэффициенты — 
трудозатраты там гораздо выше. 

Еще при царе премьер Вит-
те ввел «Челябинский порог», за 
которым нельзя было ни на ко-
пейку повышать тарифы. В силу 
объективных причин у нас тру-
дозатраты намного существен-
нее, чем в большинстве регио-
нов мира. Поэтому государство 
должно быть собственником сы-
рьевых ресурсов — тем более, 
что в будущем мир подстере-
гают новые системные пробле-
мы. Грозные опасности, которые 
надо срочно купировать.

— Что именно вы имеете в 
виду?

— Первая опасность — сырье-
вая. Европа в смысле наличия сы-
рьевых ресурсов уже пустая. Все 
кладовые истощены. А у нас с 
вами треть стратегических ресур-
сов планеты — прежде всего пре-
сная вода, черноземы и леса. Или 
мы начнем по-хозяйски к этому 
относиться, или наши 150 милли-
онов граждан окажутся не в со-
стоянии все это обрабатывать, ох-
ранять и обеспечивать развитие 
страны в будущем. Отсюда вы-
текает необходимость многодет-
ных семей. Чтобы выжить на этой 
планете, России потребуются ми-
нимум 200 миллионов человек.

Вторая грозная опасность — 
экологическая. Катастрофа уже 
разразилась. Планета сама тре-
бует справедливости. Мы это 
ощущаем повсеместно. Но эта 
проблема решается не указами, 
а культурой и воспитанием — на-
чиная с детского сада. И так по 
всей образовательной цепочке. 
Моя семья всю жизнь занимает-
ся пчеловодством. 

Пчела — это самое уникаль-
ное создание природы и все-
вышнего. В этой прекрасной ма-
ленькой труженице — шесть не-
заменимых фабрик. Но из деся-
ти миллионов пчелиных семей 
семь миллионов уже угробили. А 
если пчелы погибнут, то, как на-
писано в Библии и Коране, исчез-
нет и человечество. Пчела — это 
наша главная кормилица. От нее 
зависит производство 80% миро-
вого продовольствия.

— Что-то наш разговор при-
обрел совсем апокалиптический 
оборот, вам не кажется?

— Разумный и реалистичный 
оборот он приобрел. Продол-
жаю перечисление проблем. На-
чалось новое великое переселе-
ние народов. Посмотрите, что в 
Париже творится — и, кстати, не 
только в Париже. Что такое не-
регулируемая миграция? Вокруг 
Москвы живут пять миллионов 
человек, и половина из них не 
говорит по-русски! А вот в Бело-
руссии такой проблемы нет. Она 
там решена. 

Хотя им, как и нам, тоже нуж-
ны рабочие руки. Но они дей-
ствуют так: поехали в какой-то 
трудоизбыточный регион, до-
говор заключили, привезли ра-
бочих на предприятие. Работа, 
зарплата, койка в общежитии. 
Два года по контракту отрабо-
тал — либо продолжай, если по-
прежнему нужен предприятию, 
либо отправляйся домой. Реша-
емая проблема! И я не понимаю, 
почему она не решается таким 
же образом в России.

А ведь есть еще такая про-
блема как искусственный интел-
лект и технологии управления 
поведением. Если отдать искус-
ственный интеллект на откуп лю-
доедам, то получится нечто поху-
же гитлеровского рейха.

— Давайте перейдем от гло-
бальных или, напротив, черес-
чур узких проблем к проблемам, 
которые непосредственно стоят 
сейчас перед Россией в политиче-
ской сфере. Каков ваш прогноз на 
дальнейшее развитие конфликта 
между Россией и Западом?

— Если бы к патриотическим 
силам вовремя прислушались, 
мы бы решили этот вопрос мир-
но. У нас для этого были все воз-
можности. Нам надо было не 
олигархат поддерживать, как мы 
это делали, а выстраивать долго-
срочные отношения.

А когда в 2014 году стало ясно, 
что такие отношения не выстро-
ены, надо было принимать ре-
шение не только по Крыму, но и 
по всей левобережной Украине. 
Они уже собирались в Харькове 
и поддержали бы нас. Но не хва-
тило тогда политической воли. А 
ведь потенциал для такой опе-
рации был. Надо было вовремя 
принять решение. И централь-
ная Украина это бы поняла. Но в 
итоге было потеряно целое деся-
тилетие.

 Наша команда давно помо-
гает Донбассу. Принимаем у себя 
в лагерях детей из Новороссии. 
Вот мое наблюдение: приезжают 
чудные дети с хорошими лица-
ми, но с абсолютно искаженны-
ми представлениями о мире, о 
нашей истории. Со второго клас-
са они учатся по учебникам, в ко-
торых про Россию и людей, жи-
вущих здесь, написана от-
кровенная ложь. 

Человек может быть счастлив 
только вместе со своей страной

Депутат-коммунист Владимир Исаков об 
очередном примере двойных стандартов 
от партии власти:

«Госдума в первом чтении рассматривала во-
прос о разморозке индексации пенсий. Основ-
ной докладчик по данному вопросу — единорос, 
господин Исаев, с ходу начал нахваливать «Еди-
ную Россию» и правительство за большой про-
рыв, говоря о том, что происходит долгождан-
ная всеми разморозка. Не забыл поблагодарить 
и Пенсионную реформу при этом. Сказав о том, 
что если бы не реформа 2018 года, то сейчас бы 
мы даже говорить об этом не смели.

Верхом цинизма было то, что господин Исаев 
и его фракция «неожиданно» забыли, что фрак-
ция КПРФ на протяжении нескольких лет вноси-
ла данный законопроект, который всегда откло-
нялся большинством партии власти. И, по тради-
ции, было сказано, что ЕР — единственная, кто 
заботится о людях.

Напомню, что когда КПРФ вносила данный 
законопроект о восстановлении индексации пен-
сий, как раз Исаев в качестве аргумента в голо-
совании «против» называл нашу инициативу по-
пулизмом».

ТГ КПРФ
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Но дети в этом не виноваты. 
Спустя две недели они уез-
жают с совершенно други-
ми представлениями о на-

шей стране.
— Как вы оцениваете настоя-

щее и будущее СВО?
— Американцам эта война 

очень выгодна. Не уверен, что 
такое положение дел изменит-
ся, даже если на смену Байдену 
придет Трамп. Зеленскому и этой 
шайке деваться некуда, они все 
повязаны и приговор себе под-
писали. 

Украинскому народу все это 
поперек горла, а мы с ним пло-
хо работаем. Сейчас даже те, кто 
у нас в плену, радио наше не слу-
шают. А вы организуйте! С эти-
ми людьми надо плотно рабо-
тать. Я в Германии служил в груп-
пе советских войск. У нас в горо-
де Гере была на учете почти тыся-
ча бывших эсэсовцев. За три года 
никто из них не совершил ни од-
ного акта вандализма. 

Это к вопросу о денацифи-
кации. Ее надо начинать с тех, 
кто воспитывает и учит. Что же 
до хода боевых действий, то 
наши ребята на фронте держат-
ся очень достойно. Мы перемо-
лоли почти весь тот арсенал, ко-
торый был на Украине. И поч-
ти перемололи натовский ев-
ропейский арсенал. Конечно, 
потенциал НАТО в перспекти-
ве выше нашего. Но, как я не-
давно сказал в Думе, если хоти-
те побеждать, изучите, как Ле-
нин расколотил первую Антан-
ту, а Сталин — вторую, гитле-
ровскую. В рамках же той эко-
номической системы, которую 
нам навязали в 90-е годы, пол-
ной победы добиться, на мой 
взгляд, невозможно. Мы побе-
дим на поле боя, но надо ду-
мать о более дальних перспек-
тивах. А они будут для нас по-
зитивными только в случае сме-
ны финансово-экономического 
курса и умной работы с людьми.

— За тридцать с лишним лет 
во главе компартии вам не надо-
ело ее возглавлять?

— Вы меня спрашиваете, 
устал я или не устал? Будь се-
годня в стране и в мире не такая 
сложная обстановка, мой ответ, 
возможно, был бы другим. Но 
в тех чрезвычайных условиях, в 
каких сейчас находится Россия, 
очень важно, чтобы были люди 
с большим жизненным опытом. 
Люди, к которым прислушива-
ются. А к кому сейчас прислу-
шиваются? К президенту Пути-
ну, к Патриарху. Прислушива-
ются и ко мне. Сейчас мои зна-
ния и опыт нужны стране, кото-
рая столкнулась с крайней необ-
ходимостью вновь победить на-
цизм. Иначе никакого будущего 
у нас нет. 

— Во времена моего детства 
коммунизм и атеизм были тесно 
связанными друг с другом поня-
тиями. Как и почему вам удалось 
«примирить» коммунистические 
идеи и традиционные религиоз-
ные ценности?

Я изучал священные книги: 
Библию, Коран, Тору. Освоил ос-
новы индуизма. И в какой-то мо-
мент поймал себя на мысли: Мо-
ральный кодекс строителя ком-
мунизма один в один списан с 
Нагорной проповеди Иисуса Хри-
ста. Это стало для меня открове-
нием. Во всех религиях есть об-
щий постулат: возлюби ближне-
го своего. Видимо, человечество 
давно осознало: только любовь, 
добрые отношения могут делать 
человека лучше и обеспечить его 
будущее...

Материал «Я абсолютный 
реалист в политике» (mk.ru) 
публикуется в сокращении.

Первый заместитель 
Председателя ЦК КПРФ, 
депутат Госдумы Юрий 
Афонин дал ответ на вопрос, 
как предотвратить новые 
террористические удары ВСУ 
по территории России?

Юрий Вячеславович проком-
ментировал радикальные пред-
ложения, которые на эмоциях 
массово выдвигаются сегодня в 
российских телеграм-каналах и 
соцсетях: нанести тактический 
ядерный удар по центру Киева, 
начать бить по западным столи-
цам, сбивать все натовские са-
молеты даже в международном 
воздушном пространстве, если 
они хоть чуть-чуть приближают-
ся к нашим границам.

«Мотивы, конечно, понят-
ны: террористические удары по 

Крыму осуществляются западны-
ми ракетами с помощью запад-
ного целеуказания, в том числе 
при посредстве натовских само-
летов-разведчиков, почти посто-
янно барражирующих над аква-
торией Черного моря. Украин-
ские военнослужащие по сути 
выполняют лишь транспортную 
функцию — доставляют ракет-
ную установку к намеченной за-
падными спецами точке пуска. 
Но все-таки все эти радикальные 
предложения — это именно эмо-
циональная реакция. Надо пони-
мать, что мы имеем дело с про-
тивником, обладающим огром-
ными арсеналами ядерного ору-
жия и средств его доставки. С 
противником, у которого нет ни-
каких моральных барьеров. До-
статочно вспомнить разбом-
бленный Дрезден, сожженный 
напалмом Токио, превращенные 
в радиоактивный пепел Хиро-
симу и Нагасаки, стертый с лица 
Земли иракский Мосул. Кто-то 

возразит, что Запад побоится ри-
сковать жизнями своих граждан. 
А вы твердо в этом уверены по-
сле 11 сентября 2001 года? Ког-
да за один день были убиты ты-
сячи граждан США в теракте, ко-
торый имеет множество призна-
ков организующей и направля-
ющей роли самих американских 
спецслужб?

А что касается идеи сбивать 
все натовские самолеты, при-
ближающиеся к нашим грани-
цам, то надо понимать, что За-
пад может ответить уничтоже-
нием наших самолетов в между-
народном воздушном простран-
стве. Притом что по числу бое-
вых самолетов США и их союз-
ники, по данным открытых ис-
точников, превосходят нас более 
чем в 5 раз. Отмечу, что по чис-
лу боевых самолетов Россия сей-
час в эти же 5 раз уступает Совет-
скому Союзу 1990 года. И, конеч-
но, взаимное уничтожение само-
летов в международном воздуш-

ном пространстве может быстро 
привести к чрезвычайно опасной 
эскалации».

Как отметил коммунист, ни-
каких простых рецептов прекра-
тить террористические удары по 
нашей территории, к сожале-
нию, просто не существует:

«Если бы эти простые рецеп-
ты были, их уже использовали 
бы. Нужно продолжать борь-
бу. Бить украинских нацистов на 
фронте. Разрушать военную ин-
фраструктуру противника в его 
тылу. Наращивать производство 
в нашем оборонно-промыш-
ленном комплексе. Прикрывать 
наши города все более мощной 
и надежной системой ПВО.

Нужно твердо и упорно идти 
к победе, как шел Советский 
Союз во время Великой Отече-
ственной войны. И только эта по-
беда надежно обеспечит безо-
пасность нашей страны». 

ТГ КПРФ.

Нужно твердо идти к победе

Время трудное, но жизнь продолжается

В добрый путь, выпускники!

ОГУ им. И. С. Тургенева вошел в рейтинг российских вузов 
с самыми высокими зарплатами выпускников в сфере 
экономики и финансов

 Сервис SuperJob представил рейтинг ву-
зов России 2024 года по уровню зарплат за-
нятых в сфере экономики и финансов моло-
дых специалистов, окончивших вуз в 2018—
2023 годах. Орловский государственный уни-
верситет им. И. С. Тургенева занял 20 место.

На первом месте в рейтинге — Москов-
ский государственный институт междуна-
родных отношений МИД РФ. Выпускники 
МГИМО, работающие в экономической и 
финансовой сфере, в первые 5 лет после 
окончания вуза зарабатывают в среднем 
180 000 рублей, за год их зарплаты вырос-
ли на 15 000 руб. (+9%). 

На второй строке — Национальный 
исследовательский университет «Выс-

шая школа экономики» со средним зара-
ботком выпускников 175 000 руб. в месяц 
(+25 000 руб. / 17% за год). 

На третьем — Московский государствен-
ный университет им. М. В. Ломоносова 
(160 000 руб., +20 000 руб. / 14% за год). 

Орловский государственный универси-
тет им. И. С. Тургенева занял 20 место. Зар-
платы выпускников-экономистов за год вы-
росли до 75 000 руб. в месяц (+5 000 руб. по 
сравнению с прошлым годом). 64% выпуск-
ников по окончании обучения остаются ра-
ботать в Орле.

В десятке лучших вузов с наиболее вы-
сокими средними зарплатами молодых спе-
циалистов в сфере экономики и финансов 

— Российский экономический университет 
им. Г. В. Плеханова (6 место, 140 000 руб. 
в месяц / +22%), Санкт-Петербургский го-
сударственный экономический универси-
тет (7 место, 135 000 руб. / +23%), Государ-
ственный университет управления (8 место, 
125 000 руб., +14%), Российский универси-
тет дружбы народов (9 место, 115 000 руб., 
+21%) и Национальный исследователь-
ский Нижегородский государственный уни-
верситет им. Н. И. Лобачевского (10 место, 
110 000 руб., +10%). 

 Всего в рейтинг вошли 60 государствен-
ных вузов из 43 городов — классические и 
профильные экономические университеты.

По информации Superjob.

Первый секретарь 
Обкома КПРФ, сенатор 

В. Н. Иконников — 
среди почетных гостей 

областного 
торжественного 

мероприятия 
БАЛ МЕДАЛИСТОВ. 

Желаем выпускникам, 
вчерашним школьникам  

найти себя в нынешней 
непростой реальности; 

интересной работы, 
творческой 

самореализации, 
осуществления  всех 

задуманных планов ради 
счастья и процветания 

родной страны!
Уверенности 

в собственных силах 
и веры в будущее!

Немного о земном
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Мы уже привыкли к тому, что 
в сфере жилищных отношений 
жители многоквартирных домов 
все вопросы вынуждены решать 
с частными управляющими ком-
паниями. Но в городе Орле суще-
ствует и муниципальный жилищ-
ный контроль, который осущест-
вляет один из отделов управле-
ния жилищно-коммунального 
хозяйства. О том, что это такое и 
как это работает, недавно отчи-
тался перед депутатами город-
ского Совета начальник отде-
ла муниципального жилищного 
контроля Р. И. Бухтеев.

По его словам, отдел прежде 
всего работает с жалобами горо-
жан — в полном соответствии с 
положением о муниципальном 
жилищном контроле. Согласно 
этому документу муниципаль-
ных контролеров должны пре-
жде всего интересовать много-
квартирные дома с муниципаль-
ной долей собственности. 

За первое полугодие 2024 г. 
рассмотрено более 300 обра-
щений горожан и более 200 — 
юридических лиц. Среди основ-
ных проблем, отраженных в жа-
лобах, докладчик в первую оче-
редь назвал текущие кровли (бо-
лее половины всех жалоб). На 
втором месте — состояние подъ-
ездов и лестничных площадок: 
осыпающаяся штукатурка, битые 
стекла, неудовлетворительное 
состояние входных дверей.

Рекордное количество обра-
щений зафиксировано в январе 
этого года, когда из-за останов-
ки котельной в 909 квартале без 
тепла осталось несколько жи-
лых многоквартирных домов на 
ул. Кромской, Машкарина, Пла-
нерной, Саханской и Чечневой. Но 
орловские власти, в отличие от 
своих коллег в Подмосковье, от-
реагировали оперативно.

«Органом муниципального 
жилищного контроля админи-
страции города Орла совместно 
с управлением государственной 
жилищной инспекции департа-
мента надзорной и контрольной 
деятельности Орловской обла-
сти было организовано дежур-
ство на время устранения ава-
рии для получения оперативной 

информации», — подчеркнул 
Р. И. Бухтеев. 

И после ликвидации всех по-
следствий аварии, орган муници-
пального жилконтроля вплоть 
до окончания отопительного 
сезона проводил неоднократ-
ные выездные обследования ка-
чества предоставления комму-
нальных услуг в пострадавших 
кварталах.

На третьем месте в рейтин-
ге жалоб вопросы, касающие-

ся технического состояния эле-
ментов общего имущества мно-
гоквартирных домов, имеющих 
длительных срок эксплуатации. 
Все мы знаем, как управляющие 
компании реагируют на прось-
бы жильцов починить или при-
вести в порядок осыпающиеся 
бетонные балконные плиты или 
заменить участки старых кана-

лизационных латаных-перелата-
ных труб, или, скажем, забетони-
ровать рассыпающуюся отмостку 
вокруг здания, заменить сгнив-
шие оконные рамы в подъездах. 

Как правило, ответ один: 
нет средств… И начальник отде-
ла муниципального жилищного 
контроля констатирует: «Значи-
тельная часть обращений связа-
на с ненадлежащим исполнени-
ем управляющими компаниями 
предусмотренных законодатель-

ством обязательств по содержа-
нию общедомового имущества». 
Причем это касается даже новых 
домов. 

А вот дальше самое интерес-
ное: «Значительное количество 
обращений по вопросам содер-
жания общего имущества мно-
гоквартирных жилых домов обу-
словлено и тем, что в реализации 

функции муниципального жи-
лищного контроля жители мно-
гоквартирных домов видят ин-
струмент воздействия на управ-
ляющие компании, не соблюда-
ющие нормы содержания жило-
го фонда». 

Разумеется, люди так и дума-
ют, а иначе зачем существует му-
ниципальный контроль и его ор-
ган? Но, оказывается, мы глубоко 
заблуждаемся, если тешим себя 
подобными надеждами. 

— В настоящее время в Рос-
сийской Федерации проводит-
ся реформа контрольно-надзор-
ной деятельности с целью сокра-
тить излишнее административ-
ное давление на бизнес, — ска-
зал Р. И. Бухтеев. 

И далее он пояснил, что уже 
четыре года в России действует 
федеральный закон № 248, ко-
торый определил приоритеты в 
контрольной сфере. Таковыми 
признаны лишь… профилакти-
ческие мероприятия. А именно: 
«информирование, консультиро-
вание и объявление предостере-
жения». 

Иными словами, горожане 
фактически лишены возможно-
сти быстро найти управу на не-
радивую управляющую компа-
нию в администрации города. 
Более того, после начала СВО 
действует специальное поста-
новление правительства от № 
336 «Об особенностях органи-
зации и осуществления государ-
ственного и муниципального 
контроля». 

И, как поясняет начальник 
отдела МЖК, «в соответствии с 
данным постановлением плано-
вые и внеплановые контрольно-
надзорные мероприятия по му-
ниципальному жилищному кон-
тролю не проводятся». Власть 
может только провести «выезд-
ные обследования без взаимо-
действия с контролируемым ли-
цом». Если выявляются какие-
либо нарушения, виновный мо-
жет получить лишь предостере-
жение и почти два месяца тянуть 
резину, то есть вообще никак не 
реагировать на него. И только по 
истечению срока дать практиче-
ски ни к чему не обязывающий 
ответ органу надзора. 

По словам Р. И. Бухтеева, из 
102 предостережений, направ-
ленных в этом году, исполнено 
67. Можно успокоить себя тем, 
что обслуживающие и управляю-
щие организации в большинстве 
случае все-таки с пониманием от-
носятся к жалобам горожан и к 
ходатайствам за них (а как иначе 
назвать эти предостережения) со 
стороны надзорных органов. 

А каковы же меры воздей-
ствия на нерадивых наглецов, 
умело использующих либера-
лизм федерального законода-
тельства в свою пользу? А на 
них, не исполнивших предосте-
режения органа муниципально-
го контроля, материалы направ-
ляются в орган государственного 
жилищного надзора Орловской 
области, которому приходится в 
свою очередь действовать по из-
вестному принципу: «На колу мо-
чало — начинай сначала». 

Андрей ГРЯДУНОВ.

Проинформируем, 
проконсультируем, 
предостережем...

Кое-что из практики Жилищного контроля 
или На колу висит мочало

Орел тонет в мусоре. Тонет и 
всплывает. Но потом снова тонет. 
Черпает чаще кормой — в Завод-
ском и Железнодорожном рай-
онах. Представители «Зеленой 
рощи» ходят на заседания депу-
татского комитета по ЖКХ как на 
работу. Но тем не менее, сами 
депутаты констатируют: «Мы не 
продвинулись в «мусорном» во-
просе ни на шаг».

Похоже, тема мусорной ре-
формы уже прошла первые две 
стадии: сначала благородное не-
годование, затем настрой на ре-
шительные меры. Теперь насту-
пает стадия уныния. 

Непреодолимыми, а точнее 
неустранимыми оказались три 
пробоины. Первая — упорное 
нежелание населения вывозить 
мусор, не относящийся к ТКО, 
как-то иначе, минуя общегород-
ские контейнерные площадки, 
за свой, дополнительный счет. 
Вторая — нежелание перевоз-
чиков соблюдать график вывоза 
контейнеров и «бодаться» с при-

емщиками на мусоросортиро-
вочных пунктах по поводу того, 
что не все, что в кузове — ТКО. 
Третья пробоина — это финан-
совая несостоятельность города 
Орла, которому просто не хва-
тает денег, чтобы вывозить «не 
ТКО» своими силами, как того 
требуют правила мусорной ре-
формы. 

Город выделяет деньги в 
рамках своей новой программы 
«Экология» на обустройство до-
полнительных 22 контейнерных 
площадок. Но депутаты слушают 
и качают головами: мол, сколько 
ни строй, перевозчики все равно 
все поломают, когда будут раз-
гребать очередное перенако-
пление отходов в местах сбора 
мусора. А чиновники в ответ на 
отчаянные призывы депутатов и 
общественности: «Подавайте в 
суд!» с унынием отвечают: «А кто 
будет подавать?»

Вопрос далеко не праздный, 
если учесть, что все договорные 
отношения с «Зеленой рощей» 

проходят «этажом выше», на об-
ластном уровне. «Регулирова-
ние деятельности регионально-
го оператора ООО «УК «Зеле-
ная роща» осуществляет депар-
тамент жилищно-коммунально-
го хозяйства, топливно-энерге-
тического комплекса и энергос-
бережения Орловской области» 
— не устают повторять специали-
сты городского управления ЖКХ 
всякий раз, когда заходит разго-
вор о роли власти в истории му-
сорного противостояния. 

Пока же на постоянной ос-

нове «сотрудниками территори-
альных управлений города Орла 
осуществляется мониторинг са-
нитарного состояния мест на-
копления ТКО», да из меся-
ца в месяц отчитывается город-
ское управление ЖКХ перед на-
родными избранниками. Кро-
ме того, «сотрудниками админи-
стративно-технического контро-
ля территориальных управле-
ний направляются предписания 
о ликвидации захламления кон-
тейнерных площадок и прилега-
ющих к ним территорий в адрес 

управляющих организаций…» 
Но это только в том случае, 

если контейнерные площадки 
расположены «в границах при-
домовых территорий многоквар-
тирных домов с имеющейся до-
лей муниципальной собственно-
сти».

И как результат всей этой ак-
тивной и утомительной деятель-
ности: «В случае подтверждения 
фактов управляющим и обслу-
живающим организациям объ-
являются предостережения…»

Андрей ГРЯДУНОВ.

В стадии уныния
Мусорные пробоины
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22 июня в 4 часа утра у сте-
лы «Орёл — город воинской 
славы» орловские коммунисты 
и комсомольцы приняли уча-
стие в акции «Свеча памяти», 
вместе с губернатором Орлов-
ской области Андреем Клычко-
вым и первым секретарем об-
кома КПРФ, сенатором Васили-
ем Иконниковым зажгли свечи 
памяти в честь защитников Оте-

чества, погибших в борьбе с на-
цизмом.

Восемьдесят три года назад 
гитлеровская Германия напа-
ла на нашу Родину. Первые дни 
войны были особенно крова-
выми и жестокими. Но фашист-
ский блицкриг разбился о неру-
шимую стену мужества, патрио-
тизма, самопожертвования во-
инов Красной Армии, партизан 

и подпольщиков, тружеников 
тыла, всех советских патриотов, 
поднявшихся от мала до велика 
на защиту родной земли. В пер-
вый день войны прозвучали про-
роческие слова, навсегда вошед-
шие в историю и ставшие путе-
водной нитью борьбы и вели-
чайших свершений: «Наше дело 
правое. Враг будет разбит. Побе-
да будет за нами»!

У нашего народа тогда, как и 
сейчас, в ходе СВО, был только 
один выбор, одна возможность 
сохраниться в истории — Победа. 

Вечная память павшим за 
свободу и независимость нашей 
Родины!
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Члены Орловской организации «Союз советских офицеров» 
22 июня в 4 часа утра приняли участие в Международной акции 
«Свеча памяти» на Бульваре Победы. Затем вместе с членами 
Болховской районной организации ССО и членами обществен-
ного движения «Глазуновка помним» провели в пос. Свобода 
Курской области обзорную экскурсию по историко-мемориаль-
ному музею «КП Центрального фронта». И в завершении побы-
вали на мемориальном комплексе «Курская битва» в Поныров-
ском районе Курской области, на Северном фасе Курского вы-
ступа, где летом 1943 года шли кровопролитные бои.

ПамятьПамять

Поздравляем!
ЖЕРДЕВУ 
Ирину Ивановну —
с юбилеем!

 Покровский РК КПРФ.
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